
一个可持续联合办公空间长什么样？

这得从崇明的芦苇秸秆说起
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记者走进这个刚建成不久的联合办公空间时，黄佩佩正忙着搬砖。这个挽着袖口弯腰忙活的干练女人是联合办公空间

的主理人，而她手里的砖则是用废弃秸秆制成的再生环保砖。只要再加上一些简单的配件，这些砖头就能变成各种不同的家

具——架子、椅子、桌子……全凭用户的自由发挥。这个空间的第一个入驻者是一家咖啡馆，他们用的桌椅正是从黄佩佩手

里的砖头“变”出来的。灵活多样的体验场景，让人耳目一新。黄佩佩说，自己的可持续之路正是从这一块小小的再生环保砖

开始的，而要讲这块砖的故事，还得从她的家乡崇明说起。

黄佩佩是个土生土长的崇明人。她看惯了芦苇

滩茫茫一片接海连天，芦苇丛中，细长的茎秆挺拔而

密集，随风轻轻摇曳，发出沙沙低语。她也爱看芦苇

滩里的鸟儿，它们或轻盈地点水而过，激起一圈圈细

腻的涟漪，或是在丛中探头探脑在滩涂上啄食。有研

究表明，栖息于芦苇中的不同鸟类对芦苇有着不一样

的偏好，例如震旦鸦雀通常选择在茎秆较为粗壮的芦

苇上筑巢，而草鹭则会选择将巢筑在芦苇茎秆细密的

地方。同样，一片芦苇带植株的疏密、茎秆的粗细也

影响着依存芦苇栖息的昆虫、鱼类和水生生物等湿地

动物。因此，科学管控芦苇是实现鸟类栖息地优化的

重要内容之一。

“所以那里的芦苇会被定期收割。”黄佩佩回忆

道，“在我小时候的记忆中，岛上的老人基本每人都会

有几双芦花鞋。那么芦花被摘掉之后，下面多余的秸

秆往往会通过焚烧的方式被处理掉，虽然这种不环保

的做法已经被禁止了，但是如何更好地处理这些秸秆

又成为了一个新的命题。”

割下来的秸秆不能烧，那还能用来干吗呢？黄佩

佩自然而然地想到了把秸秆转换成产品，使用秸秆来

替代木制产品。于是，2021年时，她找到了一家环保

材料生产企业。这家企业致力于用秸秆替代木材，并

成功研发出成分高达95%的秸秆再生材料。“这等于

在为实现碳中和、碳减排做贡献，我便将家乡的芦苇

秸秆推荐给对方，”黄佩佩说，“Paper Design Lab

是它的首个应用场景，接下去，我们将以此为起点，进

行更多的开拓和延展。”

黄佩佩口中的“Paper Design Lab”，就是记者

探访的这家联合办公空间的名字。它位于普陀区长

寿路和江宁路交界处的统益里——这个昔日的旧式

里弄，在城市更新大潮中焕然一新。如今的统益里，

在保留城市记忆与街巷肌理的同时融入了更多现代

气息，通过潮玩生活地标+符合创意办公的新业态，

打造出一个集文化艺术、餐饮娱乐、特色零售等于一

体的海派商业街区。

Paper Design Lab是Paper打造的第三个联合

办公空间，黄佩佩一早就毫不犹豫地将其主题设定为

“可持续”。再生环保砖倾注了她不少心血，尽管原材

料纯属“废物再利用”，但是在她看来，目前阶段想要

大规模使用再生材料，其成本并不低。一个非常重要

的因素便是——网络搭建不够充分，使用规模小从而

推高了成本。所以，在这个联合办公空间里的日常运

营中，黄佩佩将三分之一的空间用于举办展览及各种

活动。“不断输出呈现全球设计品牌可持续的创意与

理念，去吸引专业人士、设计行业的影响者和客户，希

望创意公司和自由职业者源源不断地加入我们，创造

共享价值，共同构建一个充满创意和可持续性的共创

空间。”黄佩佩说，“我们希望每个Paper社群的伙伴：

品牌，室内设计师、建筑师和房地产开发商等，都拿出

自己的资源、想法、内容，一起创造一个可持续的生态

圈，去成就一个别有生机的生态社群。”

大学毕业后，黄佩佩扎根市区，投身于艺术设计

领域。她向记者透露，Paper社群平台上的文创企

业，依托崇明东滩的材料与工艺，正孕育着无限共创

可能。例如，建筑师李朝阳巧妙利用芦苇板材，搭建

了一组既是花箱也是座椅的“椅靠”装置，安置在黄浦

区淮中社区百年老建筑泰山公寓的“一方花田”内，用

可持续方式助力城市更新。

在现场，记者还见到了一双被摆在相框里的迷你

芦花鞋，精致、时尚，与以往印象中的样子不太一

样。据黄佩佩介绍，芦花鞋是崇明的非物质文

化遗产，但鞋子太硬，过去多为下田时穿，并

不符合当代人的需求。于是，她便和崇明

的几个小伙伴发起了“芦花鞋再造计

划”，正在展示的这双芦花鞋，正是经过

再次改良后的2.0版本。“芦花鞋再造计

划”不仅让崇明的芦花被再次利用起

来，也让不同地方的非遗文化交流起

来。比如，用崇明芦花鞋鞋面搭配嘉定

徐行草编鞋底，取长补短、相得益彰。“我

们已经组织了多场亲子活动，教小朋友如

何编织芦花鞋，非常受欢迎。与此同时，我们

也将自然教育和环保理念贯穿其中，寓教于乐，

让理念和实践产生更多的连接。”黄佩佩说。


